

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LECCION DE CIVISMO

# Las obreras madrileñas contra los ladrones

## EL MITIN DE ANOCHE

### Par y ciudadanía

Cuando la política, o la fortuna, o cualquier otra cosa nos han jugado alguna mala partida, se nos ocurre decir, con el propósito de insultarlas: «Política... Fortuna... tienes nombres de mujer.» Como si ésta coincidencia genérica significara inconstancia, fragilidad, volubilidad. Pero reconozcamos que había mucho de injusticia al hablar de ese modo. Tanto, que hoy, para honra y gloria del sexo femenino, con entusiasmo, podemos decir, en desprecio de nuestro propio sexo: «Ciudadanía, tienes nombre de mujer.»

Este es: quienes mayor y más resaltante ejemplo de ciudadanía nos han dado son las mujeres. Los verdaderos y más conscientes y más firmes y más varoniles ciudadanos madrileños han sido en esta cuestión las mujeres madrileñas. Hay que hacerle constar así.

El mitin de anoche en la Casa del Pueblo ha sido evidencísima demostración de ello. Hace más de un mes un grupo de mujeres abnegadas, empujó la valiente campaña contra los tahoneros ladrones. Las oradoras nos relataban anoche, con detalles minuciosos, todos los incidentes de esa campaña ejemplarísima, las groserías que han tenido que sufrir, las dificultades que han tenido que vencer, el calvario que se han visto obligadas a recorrer, sin desmayar un momento, sin que decayera su ánimo, hasta interesar al pueblo todo en la campaña y llegar al formidable triunfo de opinión que significó el grandioso mitin de anoche.

La inconstancia, la volubilidad, ¿dónde ha estado? En ellas, no. Constancia y firmeza han tenido que poder ser modelo para muchas campañas masculinas. Han reivindicado el nombre de la ciudadanía, tan desprestigiado por parte de muchos, de muchísimos varones, en las andanzas públicas de estos tiempos.

Una de las oradoras, nuestra camarada Virginia González, increpaba briosa y justísimamente a la clase media, en uno de los períodos mejores de su hermoso discurso.

Y, en efecto, mientras las mujeres se reúnan anoche, en esta primera etapa de su acción contra el robo diario del industrialismo hambón, mientras han estado combatiendo en ella, ¡han dejado un número enorme de ciudadanos, un número que es la abrumadora mayoría, de pensar preferentemente en las faenas de Belmonte, en la partida de dominó en el rató, en el chiste o el colmo del día, o en otras cosas por el estilo? A quienes hacen eso, a quienes han estado en esa actitud y en ella siguen, si que se les puede decir, por muchos atributos masculinos que pretenden ostentar, que tienen, si no nombre, espíritu y hechos de mujer. Dando a la palabra todo el sentido depresivo que ellos, seguramente, en su vanidad mental, aplicarían.

La cuestión no ha terminado, decimos. No ha sido un mitin de fin de campaña. Tenemos todos que persistir en ella. El acto de anoche ha sido de reconfortamiento; ha sido como un examen del efecto producido, examen que no ha podido ser más satisfactorio, y que es punto de partida para continuar con nuevos bríos, fortalecido el espíritu, la empresa comenzada con tan felices auspicios.

Tiene importancia extraordinaria el hecho evidente de que el público que asistió al mitin fuera de mujeres

asi en su totalidad. Tiene importancia extraordinaria, pues recordamos unas palabras dichas por Pablo Iglesias, tiempo ha, si no nos es infiel la memoria: «El día que llenemos este local de mujeres—decía, refiriéndose a uno no menor que el salón de actos de la Casa del Pueblo—, estaremos muy próximos al triunfo.»

Las palabras de Iglesias estuvieron gallardamente contestadas ayer. La consecuencia es profundamente halagadora para todos nosotros.

### Empieza el acto.

Al aparecer las oradoras se escuchó una atronadora ovación. Ocupan la Mesa presidencial Juana Taboada y las secretarías María Rojo y Faustina González.

La compañera Taboada dió por comenzado el acto. Trabajadoras, hermanas y compañeras: Este mitin, como habréis leído en la convocatoria de la Agrupación y las demás Sociedades adheridas, es para rendir un homenaje y presentar a las compañeras que con tanto tesón han defendido en la plaza pública, y ante la ley, el pan de nuestros hijos.

Es necesario que todas colaboréis en esta campaña, iniciada por dichas compañeras, para no dejarnos atropellar por los tahoneros.

Además, debemos pretestar contra el Gobierno y contra las autoridades que toleran esta clase de atropellos contra el pueblo.

Es necesario defendernos. Yo os suplico orden, y si alguien trata de perturbarlo, echadle fuera. Concedió la palabra a la compañera

### Carolina Esteban.

Habló por las mujeres del pueblo. Relató en breves palabras cuantos trabajos han realizado ella y otras compañeras en la cuestión del pan.

Censuró que los gobernantes apelen a la mentira contra las mujeres del pueblo, culpándolas de perturbadoras, cuando lo que resulta es que defienden sus derechos. Mientras tanto, se deja a los panaderos que sigan robando y que ahora, confabulados, se deciden a aumentar el precio del pan en 10 céntimos el kilo.

Creyo que es necesario oponerse a esto. Esto es cuanto tengo que decir. (Grandes aplausos.)

### Andrea Moya.

por las guarnecedoras. Explicó la trascendencia de la campaña que se ha emprendido, y relató algunos incidentes de los que les han acaecido al hacer las denuncias.

Hizo resaltar las ilegalidades de los tahoneros y sus groserías, así como la conducta sospechosa de algunas de las autoridades y los impedimentos que oponían a su labor ciudadana.

Habló también de lo que ocurría en los juicios, donde había abogados que las insultaban, diciéndolas que iban de mala fe.

En una tahona se las unió una mujer desconocida que tenía ocho hijos; desde que emprendió esta actitud la pesan el pan todos los días, y ahorra 60 céntimos diarios; todo eso era lo que la robaban antes de decidirse a realizar este deber de ciudadanía.

Debéis todas tomar este ejemplo. Estamos dispuestas a seguir hasta donde sea necesario.

Las autoridades ponen muchas dificultades, y esto hace que muchas mujeres, por no poder perder el tiempo en los trámites que se las hace recorrer, dejen que se las robe.

Explicó los procedimientos que hay que seguir para hacer las denuncias. Al coger el pan, se le paga al tahonero 30 céntimos en vez del precio exigido. El tahonero dirá: «¡Eh! que me da usted de menos!» Y se le puede contestar: «¡También usted me da pan de menos a mí!»

Los tahoneros dicen que ellos no ganan. ¡Claro! ¡Como que tienen que sacar con qué tapar la boca a quienes les consenten robar!

Estamos satisfechas del resultado de

esta campaña, al ver cómo habéis acudido aquí esta noche.

¡Acudid siempre que se os convoque, siempre que sea preciso defender nuestros intereses, como habéis acudido esta noche! (Muchos aplausos.) (En las mujeres, que llenan el teatro, aumenta el entusiasmo y la animación.)

### Otilia Solera.

Habló por la Comisión organizadora del acto. Pronunció sus primeras palabras para dedicar un saludo a las compañeras que honran con su presencia el acto.

Dijo que las mujeres socialistas no podían tolerar que se cometiera el atropello que se estaba cometiendo, robando al público.

Censuró a las autoridades que no valen más que para, con el Gobierno, cargarlos de impuestos y toleran luego que se nos robe.

Con el pensamiento de defender nuestros derechos iniciamos esta obra, estando ahora enorgullecidas de ver cómo se responde a nuestra iniciativa.

Atacó al alcalde por no haberse portado bien con las mujeres; no se ha portado ni como caballero.

Una del público: ¡Porque es un canal! (Ovación.)

Relató luego la compañera todo cuanto ocurrió en la entrevista que intentaron celebrar con el alcalde.

No solamente se negó a recibir las, sino que en la calle ordenó a un guardia que las detuviera.

En vista de que el alcalde no nos hacía caso, iniciamos la campaña de llevar a los tahoneros a la Comisaría.

Nos ha costado, a parte de trabajar, mucho dinero, que hemos tenido que pedir prestado a varias Sociedades.

No podéis calcular el pan que hemos comprado y que está en las Comisaría y Juzgados.

Hemos conseguido, hasta aguantando insultos, que respondieran a esta campaña otras mujeres.

Excitó a todas las mujeres para que secunden la labor por ellas iniciada hace más de un mes.

Es necesario que no quede sólo la cosa en un mitin. Combatió el que se quiera hacer comer al pueblo el pan de barra, pan imposible de digerir.

Debéis secundar esta campaña, porque si no os subirá el precio del pan a peseta, y si protestáis, os llevarán a la cárcel u os matarán.

Volvió a censurar a las autoridades que protegen a los panaderos.

Dijo que iba a leer una carta de las cigarreras, las cuales todas están en espíritu con nosotras, pero que no pueden hacerlo en público, pues las echan a la calle los jefes de la fábrica.

Leyó la carta de las cigarreras. En nombre de la Comisión, agradece la oradora esta adhesión.

Si llegara otro caso como el día de San Pedro, yo rogaria a los hombres que no se mezclaran en el asunto.

Si ese día llega, supone que los guardias, que también son padres de familia, como no reciban órdenes muy severas, no harían grandes esfuerzos por evitar la justicia.

Esta acción del pan no es labor de un día; hay que trabajar mucho para conseguir el triunfo.

No debemos, en la actualidad, pagar el pan a 50 céntimos, y si a 44, que es su precio.

Si se os niegan a pesar el pan, llamad a los guardias.

Debemos vivir alerta. Terminó pidiendo que siempre que sea necesario secunden la campaña de la Agrupación Femenina en lo que se refiere al abaratamiento de las subsistencias, pues todos los gremios roban. Es necesario siempre exigir lo nuestro.

Ayudadnos cuando nos seáis precisas. (Aplausos.)

Pidió al público que a la salida diese la cantidad que pueda para ayuda de los gastos realizados y los que hay que realizar.

### Josefa Hurtado.

Por lavanderas y planchadoras. En vista de que en los juicios parece que no se nos quiere hacer caso, y de las palabras que se nos dicen, y de la camaradería que parece reinar allí en algunos casos, sólo he de decir que va llegando la hora que no queramos justicia, sino la que nos hagamos nosotras mismas. He terminado. (Aplausos.)

### Horminia Fanegoy

por las modistas. Empezó censurando la actitud del alcalde, e hizo resaltar, refiriéndose a la hoja que han denunciado las autorida-

des, que éstas han demostrado más celo en perseguir a las mujeres que repartían las hojas que en impedir que los tahoneros robaran.

Estamos emocionadas por la satisfacción de ver este resultado de nuestra campaña; yo estoy orgullosa de haber tomado parte en ella, y de haber sido detenida por cumplir este deber.

Se refirió a las hojas que les fueron recogidas, y contó los incidentes ocurridos.

Relató asimismo los incidentes ocurridos con motivo de las denuncias, y habló también de los trabajos que la Agrupación Femenina realiza en las elecciones para que salgan concejales que defiendan los intereses del pueblo; si todos trabajaran como nosotras y no hubiera quienes vendieran su voto por un vaso de vino, habría veinte concejales socialistas en el Ayuntamiento, y no tendríamos nosotras necesidad de venir a hacer estas campañas.

Terminó con un enérgico párrafo contra los malos concejales, diciendo que se arreglarían algo las ilegalidades que ocurren si el pueblo realizara un acto de energía y tirara a tres o cuatro por las ventanas del Ayuntamiento. (Grandes aplausos.)

### Angelita Bajo.

por la Sociedad de Paragüteras. Después de saludar, pidió benevolencia, pues es la primera vez que habla en público.

Es necesario defender el pan nuestro, que es robado. Hemos de defender el pan de nuestros padres y de nuestros hermanos.

Hizo un relato, abundando en los mismos argumentos que sus anteriores compañeras.

Atacó al alcalde. Si el señor alcalde tuviera que comer solo con el jornal misero que ganamos nosotras, ya veríamos lo que hacía.

Contó con nuestro apoyo para la defensa de todos los derechos. (Aplausos.)

### Ana Posadas.

por la Agrupación Femenina Socialista. Relató la acción de las mujeres en los diferentes aspectos graves que se presentan en la vida nacional actual.

Pidió la unión de todas las mujeres para ir contra el carbonero, el tahonero y el carnicero.

Unidas todas, nosotras iremos a la vanguardia para luchar frente a frente con nuestro enemigo.

Yo he oído en esta campaña cosas estupendas. Algunas mujeres, que viven de un humilde salario, han llegado a decir: «¿Qué clase de mujeres serán las que realizan esa campaña?»

Tode lo que hacen contra nosotras los gremios obedece a que ven la falta de unión que existe entre nosotras.

Atacó duramente a los caciques, a los harineros y a las autoridades, las cuales se entienden para ir contra nosotras.

«Esa gente sí que es la verdadera malaiente!»

No hacen más que apretar el cuello del pueblo. En España nos tienen condenados a morir de hambre.

Pidió a todos, hombres y mujeres, que, formando masas conscientes, se unan en pro del pueblo. (Aplausos.)

### Virginia González.

También por la Agrupación Femenina. Es recibida con grandes aplausos.

Espero de vosotras que mostréis en este acto seriedad, que será una prueba de que estáis dispuestas a ir donde se os llame.

He de hacer notar que cuando los ministros y personajes veraneaban en las playas del Norte, un grupo de valerosas mujeres iniciaban una campaña, que va hasta ahora con buen éxito.

La primera batalla está ganada. Esperábamos que la clase media respondiera a esta campaña. ¿No ha venido? Culpa nuestra no es.

No cooperar a nuestra labor, prefiriendo vivir ignorada, vistiendo un mal vestido y mal comiendo; por tanto, nosotras debemos seguir solas las obreras, las socialistas.

Señaló el caso de que cuando los trigos y harinas, por la abundancia, bajan, el pan sube, con la complacencia de nuestras autoridades.

Cuando el pueblo tiene hambre, tira por muy malos caminos; de modo que si las autoridades no ponen coto a lo que pasa, pueden ver el camino a escoger.

Las autoridades siempre están dispuestas a aplicar las leyes; pero sólo las que están hechas contra el obrero, como la ley de Huelgas. (Muy bien.)

Pero no se aplican las leyes contra los tahoneros, confabulados desde el humilde alguacil hasta el teniente de alcalde. (Grandes aplausos.)

Y nosotras contribuimos a pagar a tantos zánganos. (Grandes aplausos.)

Prefiero a tener aplausos el que venga a asociarse con nosotras, y así nos daréis más fuerza.

Relató luego cuanto viene ocurriendo en la huelga de Marín, donde se encarcela a las mujeres, tratándolas inhumanamente.

Esto del pan no es el único conflicto. Hay una cadena de asuntos en los que es necesario intervenir.

Señaló el invierno tético que se avecina, por no tener administradores. Se le debía decir al Gobierno: Si no valéis vosotros, marchaos a vuestra casa y que os sustituyan otros.

Pero tienen tan poquísima vergüenza, que... (Grandes aplausos interrumpen el resto de la frase.)

Pasó a tratar de la cuestión del pan, y expuso lo dicho estos días por la Prensa relativo a la baja del trigo.

Los datos de Valladolid, publicados inclusive por la prensa de la derecha, lo demuestran.

Recogió lo dicho por el presidente del Sindicato de la Panadería a un periodista.

Rebatió luego la argumentación de los tahoneros.

El robo del pan no es de ahora; pero es que desde el Gobierno del Sr. Dato hasta el último guardia, son los verdaderos perturbadores, pues dejan hacer a los tahoneros lo que quieren.

Es bochornoso y no se debe tolerar. Hay que luchar, no sólo viniendo aquí, sino organizándose para ir contra todo lo que pasa.

Si se nos hubiera secundado cuando la guerra de Melilla, se hubiera evitado mucha sangre.

Debéis venir aquí todos los días, y así, cuando nos vean unidas, nos tendrán el respeto debido.

Y cuando os censuren, no hacer caso y contestad que lo que hacemos es defender el pan de nuestros hijos, pues por algo han salido de nuestras entrañas.

Relató el caso histórico de París, cuando el pueblo fué a Versailles a pedir pan. Cuando María Antonieta vió y escuchó el tumulto, preguntó a un cortesano: «¿Qué pide el pueblo?»

«Pide pan, señora.»

«Pues si no tiene pan, que coma bizecho—contestó el reina.»

«¿Sabéis cómo pagó aquella frase María Antonieta? Pues con su cabeza.»

Ya no digo más. (Gran ovación.)

### Final.

La secretaria, compañera María Rojo, leyó las adhesiones recibidas.

La compañera Juana Taboada hizo un breve resumen de los discursos, recordando que no se olviden las palabras de las oradoras, y que todas las mujeres que han acudido y que tanta cooperación con las que han hablado han demostrado, guarden en su corazón los mismos sentimientos que laten en el corazón de las compañeras que han realizado esta campaña ejemplar. (Muchos aplausos.)

El Orfeón Socialista cantó seguidamente *La Internacional* y la *Marsellesa de la Paz*, siendo también aplaudidísimo.

### Adhesiones recibidas.

Las adhesiones recibidas fueron las siguientes:

De la Unión de Dependientes de Sastretería; Juventud Socialista, de Chamartín de la Rosa; de *Violeta*; Juventud Socialista Madrileña; Sindicato de M. Z. A.; Asociación general del Arte de Imprimir; Federación Nacional de Juventudes Socialistas; Sociedad Deportiva Obrera; Agrupación general de Camareros; Sociedad de Profesores racionalistas; Reparadores de pan; Pintores decoradores; Obreros en pan francés; Obreros paragüteros, etc.

### La colecta.

En la colecta que se realizó al final del mitin, para ayuda de los gastos de la campaña contra los tahoneros ladrones, se recogieron 112,50 pesetas.

### Un éxito inmenso.

El acto realizado anoche ha sido uno de los más importantes que se han realizado en la Casa del Pueblo, y sus efectos no han de hacerse esperar, para bien del vecindario madrileño.

Pueden estar satisfechas, soberbiamente satisfechas, las organizaciones femeninas que le organizaron. Su éxito ha sido inmenso. Nuestra ofensiva y fraternal enhorabuena.

SINDICATOS CATÓLICOS

Siempre el catolicismo se las arregló para obtener beneficios de todo. El bautismo, el matrimonio, la confesión, el purgatorio y hasta la misma muerte han sido y son preciada mercancía, cuyos valores se establecen según la posición social y económica de los compradores.

Con misas, respuestas y donaciones se venden la felicidad y la gloria eterna; con misas, escapularios, reliquias y otras zarandajas se consigue la salud del cuerpo.

Los temores al mal, como los deseos del bien, se anulan y se consiguen si los devotos lo pagan; hay recetas para los dolores materiales y para las debilidades del espíritu.

Se acerca a los poderosos con beatífica humildad; a los pobres, con amenazas altivas.

Las delicias celestiales y los horrores del infierno son para el catolicismo excelente fuente de ingreso que le consuela de los sufrimientos de la vida terrenal.

Vive en constante alerta para sacar de todas las situaciones intereses y dominio. Fué aliado del feudalismo mientras éste tuvo fuerza y poder; le abandonó cuando se le despojó de sus prerrogativas.

Con tenacidad combatió a la burguesía; pero triunfante ésta, se colocó a su lado.

Fué absoluta en el dominio del absolutismo constitucional en las constituciones; republicano, en las repúblicas, como sería mañana socialista o anarquista en esos regímenes, con tal que le dejasen tener predominio.

La historia del catolicismo se puede condensar en estas cinco palabras: «Al sol que más caliente.»

La guerra actual confirma nuestros asertos. Alemania es fuerte y poderosa, con su poder y sus armas está manteniendo a raya a Francia, Inglaterra e Italia; ha destruido la católica Bélgica; ha destruido templos, ha fusilado a sacerdotes y profanado conventos; ha entrado a sangre y fuego en lugares sagrados. Alemania es protestante, la religión del Estado es protestante. Pues bien, hoy el catolicismo está descaradamente al lado de Alemania y directa e indirectamente trabaja por su triunfo.

Bélgica e Italia, predilectas del papado, fieles servidoras del catolicismo, se ven abandonadas por él, para poner sus amores en la Alemania protestante, en la patria de Lutero, que tanto daño causó al catolicismo.

Esto lo hace porque cree que Alemania triunfará en la contienda y que el kaiser triunfante premiará sus buenos servicios dándole quizá supremacía sobre el Poder civil en las naciones vencidas.

Pero es seguro que el paciente lector se dirá para sus adentros:

¿Qué tiene que ver esto que nos cuenta, y qué relación puede guardar, con los Sindicatos católicos con que usted encabeza el artículo?

Si, amable lector, tiene que ver mucho, y guarda una estrecha relación, porque la obra de los llamados Sindicatos católicos es la obra del catolicismo y del clericalismo. Su fina penetración ha descubierto que las organizaciones obreras son una fuerza que nace a la vida, y que, no tardando mucho, será pujante y avasalladora; que la bandera de las reivindicaciones sociales que han desplegado es invulnerable por su propia virtualidad; que la fuerza organizada del proletariado está llamada a influir en la vida y la marcha de los Estados y de las naciones.

La intervención de la Iglesia católica en estas cuestiones sociales y la creación de los Sindicatos católicos es el pleno reconocimiento de la virtualidad y de la fuerza que tienen y tendrán en mayor grado las organizaciones obreras de clase.

Mientras no las creyó con virtualidad, cuando sólo pensaban que eran la obra de los «agitadores profesionales», y que los movimientos y rebeldías eran pasajeros, sin arraigo y sin estabilidad, no se preocupó de formar esos Sindicatos católicos, porque para nada podían servirle.

Hoy, que se ha convencido de que las ideas de mejoramiento y de emancipación social son una realidad, a la cual se acogen millones de hombres, quiere agarrarse y ampararse en esa fuerza nueva, valiéndose para ello de la inconsciencia de la masa, que aún no ha llegado a su cerebro la clara definición de su poder, y para retenerla y sacar de ella provecho, hace los Sindicatos católicos, y en los cuales se llega hasta a patrocinar la huelga maldiceba, inventada y practicada por los «picaros rebeldes», por los «vividores de profesión».

¿Qué se propone el catolicismo con esto? ¿Cómo ampara hoy, en cierta forma, lo que ayer execraba?

En primer lugar, disponer de una fuerza que antes no tenía; en segundo, congratarse con la burguesía, y en tercero, hacer creer a los obreros que él es el mejor y más fiel guardador de sus intereses.

¿Y cómo puede compaginar la manse-dumbre que recomienda con las rebeldías de declarar en huelga cuando los patronos no les atienden? Estos son misterios católicos, aun cuando a mí se me antoja que es poner una vela a san Miguel y otra al diablo, o, lo que es lo mismo, pretender engañar a la burguesía y a los obreros.

La huelga es una consecuencia de la explotación que ejerce la clase capitalista y de las rebeldías de los obreros contra esa explotación. ¿Cómo estar con los unos y con los otros? Sencillamente, por lo que hoy sacan de la burguesía y por lo que pueden sacar mañana del poder de los trabajadores.

Los burgueses de ingénita imbecilidad y los obreros de condición servil son los que le prestan los elementos para crear esos Sindicatos católicos, que tendrán vida mientras la ignorancia y el egoísmo de los engañados persista o la fuerza organizada de las Asociaciones de clase y la clara idea de la revolución que se avecina, les anule para siempre.

Vicente BARRIO

LA HUELGA DE GIJÓN

¿Para eso sirven nuestros cañones?

Hoy recibimos una información de nuestro compañero el corresponsal de EL SOCIALISTA en Gijón, que contiene detalles llenos de interés, tales como la intervención de nuestra marina de guerra en los conflictos entre el capital y el trabajo.

¿Son para eso nuestros barcos de guerra? ¿Es para eso para lo que vamos a derrochar millones en una escuadra que se arrugará con la humedad y que nos tendrá constantemente con el alma en un hilo, por miedo a que se nos hunda en uno de esos bajos que conocemos con los ojos cerrados el último granete de una lanzadera pesquera, e ignoran a lo mejor muchos marinos que tienen entorchados?...

Gijón.—Continúa la huelga de los obreros de los muelles, sin que hasta la fecha se vislumbre ninguna solución.

Los obreros que abandonaron la plantilla patronal, y que habían encontrado trabajo en otros puntos, se les ha negado, ocurriendo el primer caso en la fábrica de Moreda, adonde se les negó el trabajo que se les había prometido.

El gobernador, acompañado del teniente coronel de la guardia civil, Sr. Rodríguez, recorrió los muelles en la mañana de ayer.

Ayer se registró un incidente en el puerto del Musel.

Varios de los tripulantes del vapor «Koldovik», fondeado en Avilés, vinieron a Gijón con objeto de entrevistarse con «La Unión Marítima».

Caminaban por el Musel el contra-maestre, acompañado de algunos de sus compañeros, y al pasar junto al vapor «Tambré», los marineros de éste empezaron a insultarles, llamándoles vagos y otras sandeces por el estilo.

Como el contra-maestre contestara en forma adecuada a los que les insultaban, el comandante del cañonero que aquí tenemos para garantizar la libertad de trabajo—y, por lo visto, la del insulto—que oyó lo que pasaba, decretó la inmediata detención, reclusión en el bordo del cañonero hasta que llegaron los parejas de la guardia civil, que se hicieron cargo de él, conduciéndole a presencia del Juzgado de guardia, donde prestó declaración, decretando el juez su libertad, por estimar que los hechos no constituían materia delictiva.

¡Se lució el señor comandante del cañonero! Bueno sería que el señor ministro correspondiente llamara la atención de este señor para que desempeñe su cometido con más imparcialidad, aunque mejor sería que lo mandase a otro punto, donde pueda hacer más falta, porque aquí, malalta la que hace.

«La Unión Marítima» se reunió como de costumbre, dándose cuenta del movimiento huelguístico, de la detención del contra-maestre, que más arriba citamos, nombrándose una Comisión que se entrevistó con el comandante de Marina para protestar de este hecho.

Acordaron telegrafiar a todos los delegados en provincias y a la Federación las buenas impresiones que tienen del personal federado.

Por último, se tomó el acuerdo de dirigir al señor ministro de Marina el telegrama siguiente:

«Reunida asamblea general «Unión Marítima» acordó protestar ante V. E. de que marinería cañonero «Marqués de Molins» sea empleada en buques mercantes, sustitución huelguistas. Entendemos que personal Armada está para defender patria y no intereses patronales, ya que esto supone parcialidad manifiesta favor navieros.—Presidente, URÍA; secretario, MADRAZO.»

La Asociación de Maquinistas Navales Asturianos (filial de la Asociación general de Maquinistas Navales) envió una nota oficiosa a la Prensa, haciendo constar que no acceden a las peticiones de apoyo que hicieron «La Cantábrica» y «La Unión Marítima», por tener empeñada su palabra de no promover ningún conflicto hasta el próximo mes de octubre, en el que se les prometió implantar el Montepío Naval y reglamentación del trabajo en los buques.

Acordaron también comunicar a las Empresas navieras perjudicadas en el paro que se abstengan de disponer el traslado de maquinistas de un buque a otro de la Empresa para dedicarlos a servicios impropios de su profesión.

La Asociación Náutica mandó también una nota oficiosa haciendo constar varios puntos relacionados con su personal, en la que anotan que se seguirá expediente contra aquellos afiliados que quebrantan la neutralidad acordada.

En concreto, la huelga sigue igual, sin que el gobernador haya celebrado ayer ninguna entrevista, concretándose a pasear por el muelle.—Llorcari.

Todo socialista tiene el deber de procurar que el diario de su Partido sea leído por el mayor número de trabajadores.

LA GUERRA

En Occidente

En Francia y en Bélgica, aparte del incesante juego de la artillería, sólo señalan los partes oficiales un golpe de mano intentado por los alemanes contra los puestos avanzados franceses cerca de Sapiigneul, tentativa que fracasó completamente.

Otro comunicado oficial de París, refiriéndose a la última tentativa del ejército del kronprinz para romper la línea francesa en la Argonne, dice que los alemanes no consiguieron ningún resultado, a pesar de renovar una y otra vez sus ataques, sufriendo pérdidas que, por lo menos, igualan a las sufridas por los franceses; y hace notar que en las varias ofensivas emprendidas por el kronprinz, tan vanamente como la última, ha sacrificado más de 100.000 hombres.

En Austria.

El último parte de Roma comunica lo siguiente:

«Se indican pequeños éxitos de nuestros reconocimientos en varios puntos del frente.»

Los grupos enemigos se aproximaron durante la noche a las redes de las alambradas de nuestras posiciones del monte Maronia, en la meseta noroeste de Arsiere, siendo descubiertos y rechazados por nuestro fuego. El enemigo, que intentaba incendiar el bosque de la loma occidental del monte Piana, fué rechazado.

En el sector de Tolmino, un destacamento italiano ocupó una parte de los atrincheramientos enemigos de la altura de Santa María; pero el fuego intenso de la artillería, con granadas asfixiantes y líquidos inflamables, le obligó a retirarse.»

No hay noticias de procedencia austriaca.

En Rusia.

En la Curlandia se han vuelto también las tornas. Los rusos avanzan en la orilla izquierda del Dwina por la región entre el Nissa y el ferrocarril de Gross Eckau, alejando así a los alemanes de Riga; y más al sur, en la región de Wilkomir, entre el Swenta y el Villa, han rechazado varios contraataques de los alemanes.

En el frente del Niemen y entre el Niemen y el Pripet, han detenido también la ofensiva alemana, especialmente violenta en la carretera de Skidel y cerca de Liady a orillas del Niemen.

En el Sereh los rusos han repetido sus felices contraataques en el sector de Tizembowia y región de Tchark, obligando a los austriacos a retirarse precipitadamente, dejando en poder de aquéllos unos 5.000 hombres, entre ellos 16 oficiales.

Las noticias alemanas dicen que los rusos siguen oponiendo enérgica resistencia al este del Niemen contra los ejércitos de Hindenburg; que las fuerzas alemanas del príncipe Leopoldo de Baviera siguen luchando tenazmente en el frente entre el Niemen y el Pripet, y que no ha cambiado la situación en el resto del frente, cuyas fuerzas manda el general Mackensen.

Según el corresponsal de Le Temps en Petrogrado se ha formado en Rusia, por varios partidos políticos, un bloque parlamentario con tendencias progresistas, que constituye hoy una gran mayoría de la Duma, y cuyo programa, que ha sido publicado en forma de declaración, comprende los puntos siguientes:

Constitución de un Gobierno unificado, compuesto de personalidades que disfruten de la confianza del país.

Renovación del personal administrativo de las provincias.

Practicar una política que tienda a la unión, suprimiendo divisiones de nacionalidades y de clases.

Libertación y reintegración en sus derechos de los condenados por causas políticas o religiosas.

Estudio inmediato de la autonomía polaca.

Supresión de las zonas de residencia de los judíos.

Política conciliadora en relación con Finlandia.

Restablecimiento de toda la Prensa y de la Prensa obrera.

Restablecimiento de las Asociaciones obreras.

Igualdad de derechos para los campesinos.

Establecimiento definitivo de la tolerancia.

Noticias varias.

Según la investigación trimestral del ministerio del Trabajo en Francia, los inspectores han informado que, de 37.188 establecimientos que en tiempos normales daban ocupación a 1.285.511 obreros, en agosto de 1914 tuvieron que cerrar a causa de la movilización más de la mitad, o sea que sólo continuaron su trabajo 18.180 establecimientos; esto es, el 49 por 100. Esta proporción aumentó a 57 por 100 en octubre, 70 por 100 en enero, 73 por 100 en abril, y en julio el 79 por 100, o sea 29.465 establecimientos en actividad.

De Atenas comunican que Venizelos decretará la expulsión del barón Schenk, acusado de corrupción por haber entregado dinero alemán a ciertos políticos y periodistas.

Se teme que el barón Schenk se venga a España.

Según el corresponsal en Bucarest del Corriere della Sera, Alemania y Austria no aceptarán la negativa de Rumania de no permitir el paso por su territorio de municiones para los turcos. Los imperios centrales redoblan su presión sobre Rumania.

De Amsterdam telegrafían que en Holanda se ha producido gran agitación por las noticias procedentes de diversos puntos del país dando cuenta de haber volado varios zeppelines sobre el territorio holandés.

Uno de ellos fué visto claramente por la mañana sobre Amsterdam.

Otros fueron vistos sobre Almeer, Weesp, Abcoond, Mijdrech, Breda y Ziburg.

En Almeer se distinguió perfectamente la tripulación: una veintena de hombres con cascos de punta.

En Heeden pudo identificarse el pabellón alemán.

En Amstel y en otros tres sitios los centinelas hicieron fuego contra los dirigibles.

Desdirigibles fueron vistos sobre Zwyn-dicht y uno sobre Dordrecht, todos con rumbo al Oeste.

Más tarde, los más pequeños volaron sobre Dordrecht.

Un telegrama de Breda anuncia que un zeppelin ha sido visto volando muy bajo.

Uno de los motores funcionaba con intermitencia, haciendo gran ruido. Parecía llevar una hélice averiada.

La Duma rusa

Un corresponsal ruso ha dicho que «antes de que se convocara a la Duma había una gran divergencia de opinión acerca de la duración de sus sesiones. Los órganos principales de la Prensa, sin excepción, han reconocido que la Duma es necesaria y que ha realizado ya muchas cosas. Hasta el Kokokol (La Campana), que representa la opinión de los que van sistemáticamente contra el régimen parlamentario en Rusia, viene lleno de alabanzas para la Duma actual. En la misma Duma, el discurso de Maklakoff, miembro del partido constitucional-democrático, que dijo que la Duma debe estar reunida mientras dure la guerra, fué aclamado por la Duma en pleno.»

La Novie Vremia, tratando de los rumores que han circulado de que la Duma iba a ser disuelta, ha dicho que el Gobierno estaba satisfecho de compartir con la Duma su responsabilidad. Al reproducir estas palabras, Justice, de Londres, añade: «Si esto es así, la Duma viene a ser, en todo el transcurso de la guerra, una corporación más importante que el Reichstag alemán y que nuestra Cámara de los Comunes.»

El corresponsal ruso del Morning Post termina así su interesante información:

«Es de interés recordar, a este respecto, que cuando se discutió la convocación de la Duma, el primer ministro, Goremykin, recibió una invitación para que se pusiera a la convocación por todos los medios. Cuando esta invitación fué conocida, sus autores no se atrevieron a hacer públicos sus nombres. Al reunirse la Duma, dos ministros dejaron sus cartas. Ante la investigación directa de la Duma, el gobernador de las provincias del Báltico, general Kurloff, hubo de irse. Había sido un fuerte mantenedor del elemento alemán en aquellas provincias.»

La Duma ha establecido una Comisión especial para desbarbararnos de los «alemanes de casa», y uno de los primeros actos de este Comité ha sido la abolición de las prerrogativas de los Barones alemanes de las provincias del Báltico, que reinaban en ella como pequeños potentados.»

Unión General de Trabajadores

El Comité Nacional a las organizaciones.

La Secretaría Internacional de la Unión Sindical Internacional nos comunica que el Boletín que se publicaba quincenalmente hasta que empezó la guerra ha de aparecer nuevamente en este mes, ocupándose solamente de las cuestiones sindicales de todas las naciones.

A este efecto, nos encargamos rogamos a todas las publicaciones obreras que agradecería le sean enviadas, así como todos los Boletines de Federaciones y Sociedades, recibiendo a cambio el Boletín Internacional.

La utilidad de este intercambio se recomienda por sí sola, pues permitirá a los organismos y publicaciones obreras conocer de manera directa el movimiento obrero internacional.

La dirección es la siguiente:

C. Legien, Engelshof, 15, Berlin (Alemania).

Rogamos a cuantas publicaciones obreras se editen se apresuren a cumplir los deseos de la Secretaría Internacional. Madrid, 10 de septiembre de 1915.—Por el Comité Nacional: VICENTE BARRIO, secretario; FRANCISCO L. CABALLERO, vicepresidente.

¡Abajo la guerra!

COOPERACION

La Cooperativa Socialista de Bilbao.

Cuando en España existía la creencia, entre algunos elementos socialistas, de que la cooperación no hacía hombres rebeldes contra el régimen porque los transformaba en conservadores de sus propias mercaderías acumuladas en el colectivo almacén, predisponiéndolos a ver con simpatía lo que por razón del medio en que viven deben odiar, se constituyó en Bilbao una Cooperativa Socialista de semejanza a la Escuela Cooperativa que existía en Bélgica antes de la invasión alemana.

Era en el mes de julio de 1903 cuando se abrieron las puertas de la Cooperativa, en un barrio de los más populares y socialistas de Bilbao, calle de San Francisco.

Esta entidad traía la misión de imponerse como arma defensiva de los explotados, y demostrar a nuestros camaradas enemigos de esta forma de lucha, que la cooperación evita, en parte, los abusos que con los obreros cometen los mantenedores de este aspecto de la vida burguesa, importando de los centros de producción a los de consumo los artículos que los trabajadores necesitan, ahorrándose en esta operación la enorme prima que los comerciantes cobran por realizar ese servicio en los sitios estratégicos de las poblaciones.

Demstraría, asimismo, que la situación de los asalariados, en general, mejoraría, a medida que estos organismos progresaran.

La Cooperativa de Bilbao ha cumplido, a nuestro juicio, lo que se propuso.

Por un lado, hemos podido observar que nuestros camaradas, contrarios a todo lo que fuera salir de la lucha económica y política de clase, han modificado su pensamiento en gran parte, comprendiendo, como nosotros, que se puede respetar el programa del partido socialista y educar en la visión suprema de rebeldía que informa el magnífico Manifiesto comunista, siendo cooperador para que los trabajadores estén mejor alimentados.

Por otro lado, vemos que las Cooperativas se han multiplicado en España, si no en la proporción que nosotros quisieramos, sí lo bastante para comprender, si tenemos en cuenta el desarrollo del capital burgués, que aquí en España no ha cumplido todavía, ni en principio, la misión que la Historia le reserva, que la cooperación será un arma formidable en manos de los trabajadores, abriéndoles horizontes nuevos que les ponga de manifiesto su verdadera situación en la Sociedad capitalista, donde los explotan de modo inicuo y en diversas formas: en la producción, en el consumo, en los impuestos generales, en los locales; en suma, la cooperación contribuye directamente a que los obreros vean que, sobre los hombros de los que trabajan, gravita todo el sistema social burgués.

Veamos cómo ha luchado la Cooperativa de Bilbao, sirviéndonos de las cifras anuales que tenemos a la vista, respecto a operaciones mercantiles y utilidades obtenidas desde el año 1905 al 30 de junio de 1915:

ANOS

VENTAS

BENEFICIO BRUTO

1905 68.949,71 11.006,47

1906 91.329,25 13.673,35

1907 79.628,04 10.115,41

1908 83.528,22 11.047,88

1909 96.070,79 12.570,84

1910 127.514 13.887,62

1911 135.561,40 15.947,66

1912 159.076,30 30.571,84

1913 185.763,72 22.044,27

1914 222.553,70 21.935,69

1915 121.014 14.098,50

TOTALES..... 1.371.019,14 169.982,81

Es un resultado altamente halagüeño el que se observa en las cantidades transcritas, de prosperidad continua, pues a pesar de la crisis que España padece, desde el segundo semestre del año 1914 la venta ha aumentado considerablemente, siendo de suponer, a juzgar por las operaciones de los seis primeros meses del año actual, que cuando se cierre el ejercicio del presente año habrá superado la venta la cifra de 250.000 pesetas. Cantidad suficiente para que, sobre esa base, piensen aquellos camaradas en ensanchar el radio de acción de la Cooperativa.

Las utilidades se dividen en varios conceptos; a los cuatro más importantes les ha correspondido: a cooperadores y consumidores, 34.592,55 pesetas; al fondo de reserva, 25.584,45; al fondo de propaganda, 9.472,49; participación a los empleados, 8.070,61.

En estos cuatro conceptos se hallan varias virtudes de la cooperación, a saber: En ese período de tiempo los consumidores han obtenido ventajas al comprar los artículos en el precio, en la clase, en el peso y el dividiendo que les correspondió en el reparto, y logrando, además, que los géneros no se elevaran en la proporción que los expendedores quisieran. El fondo de reserva es la garantía de vida de la Cooperativa, que sirve para hacer frente a las contingencias inesperadas que puedan sobrevenir.

El fondo de propaganda representa lo que su nombre indica: tener medios para llevar el convencimiento a nuestros hermanos cuando se hallan alejados del puesto que les corresponde en la lucha por una vida más racional, más humana.

ION

de Bilbao. a creencia, ialistas, de ombres re- los trans- sus propias el colectivo a ver con l medio en instituyó en ocialista de erativa que la invasión

905 cuando cooperativa, lares y so- San Fran-

n de impo- los expli- camaradas cha, que la los abusos os mantenga burgue- de produ- ctivos que horribando se prima que realizar ese icos de las

de la situa- neral, mejo- rganismos

a cumplido, puso. on observar ontrarios a l. lucha econ- modifica- árrate, según se pueda rtido socia- suprema de ficio Mani- rador para eor alimen-

Coopera- España, si tros quisie- mprender, rollo del ca- paña no ha pite, la mi- que la co- midable en abriéndoles ga de mani- en la Socie- xplotan de mas: en la los impuen suma, la tamente a re los hom- ita todo el

Cooperati- las cifras respecto a lidades ob- O de junio

BENEFICIO BRUTO Pesetas.

Table with 2 columns: Beneficio Bruto (Pesetas) and values: 11.006,27; 13.673,35; 10.118,42; 11.047,58; 12.570,84; 13.887,62; 15.967,66; 20.571,84; 22.044,27; 21.935,63; 14.998,50

169.982,88

halagüeño des trans- a, pues a deca, des- o 1914 la blemente, or las ope- meses d. i re el ejer- perado la as. Canti- esa base, ensanchar tiva. arios con- tarios las es y con- fondo de propagan- g emplea-

hallan va- a saber: consumi- comprar clase, en correspond- más, que a propor- sieran. El de vida ara hacer esperadaa

esenta lo- dios para otros her- del pue- a por una

La participación a los empleados signi- fica, en principio, algo de lo que aspira el Socialismo: «La abolición de todas las clases sociales y su conversión en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados e inteligentes».

Fermin BLAZQUEZ

Mutualidad Obrera de Mieres.

La Mutualidad Obrera celebrará junta general el día 12 del actual, a las nueve de la mañana, con arreglo al siguiente orden del día:

Reforma del reglamento y nombramiento de cargos.

La Junta directiva suplica la asistencia de todos los socios, principalmente a los que integran las Sociedades de socorros mutuos que se fusionaron con La Mutualidad.

Notas asturianas

Triste suceso. — Los jóvenes socialistas. — Propaganda agrícola.

San Martín del Rey Aurelio. — El nunca bastante maldecido alcohol y el deplorable estado de educación de la clase trabajadora han sido la causa de que el domingo pasado se cometiese un crimen odioso en un establecimiento de bebidas de esta población.

Sin que mediase cuestión alguna, estúpidamente, un obrero admitió a otro dándole dos cuchilladas tremendas, una de las cuales es gravísima.

Las consecuencias no pueden ser más tristes, tanto para la víctima como para el agresor, pues ambos son padres de numerosa prole.

La Sección juvenil de La Vega, siempre dispuesta a extender la cultura entre los trabajadores, tiene el propósito de crear un Grupo Artístico y una escuela, dirigida de todos los elementos necesarios. No es aventurado anunciar que en breve funcionará el Grupo Artístico y que no tardará tampoco mucho en establecerse la escuela.

Es ejemplar la conducta de este puñado de jóvenes voluntariosos, mientras una porción de muchachos no piensan más que en cosas baladíes.

Entre los labradores de este Concejo observase bastante animación favorable a la organización.

Puede esperarse que este proletariado agrícola, dándose cuenta de la situación en que le tienen tratenientes y caciques, seguirán por nuestro camino de la lucha de clases.

Por lo pronto, debido a la propaganda hecha por el compañero Santiago Alvarez, presidente de la Federación Agrícola Asturiana, la Sociedad de Labradores de San Martín prosigue en constante aumento.

En Hueria de Carrocera también funciona desde el día 5 otra Sociedad de Agricultores.

Prosigamos, pues, compañeros, que triunfe la santa labor vendrá en recompensa de poder mejorar nuestra vida.

De nuevo me veo precisado a llamar la atención a infinidad de suscriptores «morosos» para que salden sus cuentas conmigo, pues de seguir así, mi situación se hace insostenible. Atención, pues, compañeros. — A. Villa.

Cómo se honra a los compañeros que mueren.

Teverga. — A todos los trabajadores de estas minas quiero dirigirme, con una vehemente recomendación.

Existe en Teverga una Agrupación Socialista, cuyo fundador había sido nuestro infortunado compañero Manuel López Patallo, que ha sido víctima, con otros siete desventurados proletarios, de la última catástrofe minera.

López Patallo era el alma de la organización, en la que ponía toda su fuerte voluntad y su clara inteligencia. Su muerte, indudablemente, significa un gran quebranto para la organización en Teverga.

Pero porque él haya caído, no hemos de desmayar, compañeros. Puesto que todos le queríamos, el mejor homenaje que a su memoria podemos tributar es el de continuar animosamente fortaleciendo la obra que él dejó tan bien cimentada, sosteniendo nuestra organización. Así realizaremos los anhelos de aquel camarada inolvidable, y cumpliremos, al mismo tiempo, nuestro deber.

Algo de lo que tenemos que remediar es la falta de interés puesta en la capacitación para la lucha. Esta capacitación nos la da el órgano del Partido, el único y valiente diario defensor de los intereses de la clase trabajadora, EL SOCIALISTA. Habiendo 300 obreros en estas minas, no puede seguir el hecho de que sólo se vendan quince números de nuestro periódico.

Compañeros: cumplamos todos nuestro deber. — Un minero.

El camino de Samuño. — ¡Por fin!

Los habitantes de La Nueva han podido, por fin, ver ultimado el camino vecinal de Samuño.

Este camino fué el que tanto dió que decir; el camino por el cual hizo dos visitas al ministro de Fomento nuestro compañero Pablo Iglesias.

Durante largos años han estado en dicho pueblo sin tener ni por donde bajar los cadáveres al cementerio.

Vergonzoso espectáculo han dado durante veinte años, oponiéndose a la realización de esta obra.

Estos caciques, melquiadistas todos, no se han dignado a última hora dar un paso en favor de sus víctimas. Al contrario, sabemos que han visto con desagrado la aprobación de dicho camino.

A la acción de Iglesias en Madrid se unió también el periodista asturiano Adela No!

Ahora suponemos que el cacique reformista no vendrá a pedir votos a éste pueblo.

Si viniera a hacerlo, el pueblo sabrá darle una lección. — C.

Nuestra propaganda.

En Crevilente.

Organizado por la Juventud Socialista, se celebró en esta población, en la noche del 30 de agosto, un mitin de propaganda socialista y societaria.

El acto tuvo efecto en el Centro Obrero, que estaba lleno de trabajadores.

Presidió el compañero Francisco García, y hablaron José Esclávez y Antonio Cañizares, de Elche, que hicieron buena obra de propaganda. José Más se ocupó de la huelga de obreros alpargateros, y, cuando estaba explicando este conflicto, el delegado le llamó al orden intempestivamente, promoviéndose un gran alboroto.

En último término, hicieron uso de la palabra José Selva y Miguel Bordonado. Todos los oradores oyeron muchos aplausos.

En Yeola.

Organizado por la Sociedad de Obreros Agrícolas, se celebró el domingo un mitin de propaganda societaria y socialista en el Trinquete de esta población, que resultó un acto de verdadera importancia.

Desde mucho antes de la hora señalada hallábase ocupado el espacioso local, al efecto habilitado, por más de tres mil personas, que ansiosas esperaban la llegada de los oradores, destacándose el bello sexo por su nutrida representación, prueba inequívoca de que aquí, como en todas partes, las mujeres del pueblo ya no van siendo ajenas a la lucha entablada por los trabajadores contra la desigualdad e injusticias del actual régimen capitalista.

A las cuatro y media de la tarde, el compañero Hernández, que presidía, hizo el silencio, presentó los oradores y comenzó el acto.

Consumieron tres turnos los jóvenes socialistas Muñoz, Pérez y Soriano, abogado todos por la unión de los trabajadores, para dar la batalla a la explotadora burguesía, que goza hoy de todos los privilegios.

Juan Barceló, de Elche, ocupó la tribuna y saludó al auditorio. Después, en forma clara y sencilla y con datos basados en la experiencia, enumeró los beneficios que las Asociaciones a base múltiple reportan a la gran familia obrera, terminando con un llamamiento a la mujer proletaria, que los concurrentes aplaudieron.

José Vives, también de Elche, se levantó, y tras el saludo de rúbrica, expuso la necesidad que los obreros tenemos de, enarbolando la bandera socialista, acompañar la acción política a la lucha por la cuestión económica, puesto que ambas se complementan.

Al enemigo—dijo—hay que batirlo en sus propias trincheras. En el orden económico, creando Mutualidades y Cooperativas de producción y consumo; en el orden político, llevando a los Ayuntamientos, Diputaciones y Parlamento representantes nuestros que, a la vez que fiscalizan la inversión que los gobernantes dan a los presupuestos, hoy biberón de vagos y Privilegiados, procuran se dicten leyes que beneficien a la clase trabajadora. (Aplausos.)

Con las Asociaciones de resistencia pondremos tasa a la desmedida ambición de la clase capitalista. Nuestra actuación en la política arrancará el Poder de manos de la burguesía inútil, que lo usufructúa en su beneficio.

El compañero Vicente Barrio, en representación del Comité de la Unión General, cerró los discursos, haciendo una extensa disertación sobre organización obrera, llena de enseñanzas.

Se ocupó de la crisis que atraviesa España, y de la obra funesta de acaparadores, en complicidad bochornosa con los gobernantes, para explotar al pueblo, produciendo el hambre y la extenuación que hoy agobia a nuestro proletariado.

Contra estos males, dijo el compañero Barrio, no esperamos remedio más que de nosotros mismos. La organización de los explotados, organización que tenga un alma, esto es, un ideal, el ideal socialista, será la palanca poderosa que derribe el régimen del capitalismo, fuente de todas las miserias que pesan sobre la Humanidad.

Se extendió el compañero Barrio, entre los aplausos de la concurrencia, que le escuchaba llena de entusiasmo, sobre este punto, y terminó su discurso haciendo una viva pintura de la sociedad de fraternidad y de justicia que el porvenir reserva para la Humanidad toda, merced a la revolución proletaria.

Una ovación acogió las últimas palabras del compañero Barrio.

El presidente dió por terminado el acto, que transcurrió con un orden perfecto.

LA HUELGA DE MARIN

¿Solucionada?

Pontevedra. — Se ha solucionado la huelga de Marin, aceptando los armadores y marineros las bases propuestas por el gobernador, que son substancialmente iguales a las que rechazaron ayer los armadores. — C.

De Portugal.

En Lisboa ha fundado una escuadrilla de torpederos españoles.

El torpedero número 10 entró en dique para reparar averías en la hélice.

—Ayer mañana se verificó un duelo a sable entre el ex ministro Sr. Freitas Ribeiro y el Sr. Sánchez Miranda, ex gobernador de Macau.

El primero recibió en el brazo una herida, que le impidió continuar el combate; el Sr. Miranda resultó ligeramente herido en el cuello.

—De la cárcel de Guimeraes se han fugado tres presos políticos complicados en los últimos sucesos.

El cabo de la guardia que los custodiaba y otro del vigésimo regimiento de Infantería, de servicio en el exterior de la prisión, han desaparecido.

FLORILEGIO

De nosotros, al alcalde.

Nosotros bien quisiéramos ofrecer a nuestro inepto alcalde otras muestras de los sentimientos que su desfachada gestión al frente de la Alcaldía — a la que ha saltado desde el mostrador de su tienda, abandonando a su dependencia las pesas con trampa y los géneros adulterados — nos merece. Quisiéramos dedicarle algo más contundente. Algo que le privase de seguir confabulado con los que roban al pueblo de Madrid. Pero hoy no podemos — todo llegará —, y mientras la ocasión se presenta, nos hemos dedicado a la tarea, que nos agradecerá, de agrapar varios trozos escogidos de los que la Prensa le dedica.

Hélos aquí:

«Y, sobre todo, y por encima de toda execración, que siempre será pequeña, está la complicidad aborrecible del alcalde. En este asunto, de entraña tan hondamente popular, se olvida de que es el presidente del Municipio. Antes que alcalde, ganoso de obtener el reconocimiento del pueblo que rige, se siente senador, y piensa que los comicios para ir a la Alta Cámara no los constituyen las masas, sino quienes las cuecen en sus fábricas.

Con preferencia a su condición de vecino mira por sus convicciones de industrial, y de esta suerte halla justificado el anhelo de lucro y el afán descomulgado de punible enriquecimiento.

Y muy irritante es el triunfo de la codicia desahogada de los panaderos; pero aún es más inicuo el bochorno que para Madrid supone un alcalde que no sabe otra cosa que lucir con desearo sus ineptitudes.»

(De La Mañana.)

«La ineptitud de nuestro corregidor ha tenido otro fruto: los panaderos suben el pan. Madrid indefenso, porque la Alcaldía está vacante desde que la ocupa el Sr. Prast.

Por la impericia, por la desidia, por la lenidad del alcalde, los intereses del vecindario quedarán supeditados a los de un gremio.»

Si el alcalde, en vez de su nombramiento oficial, tuviera exclusivamente otro firmado por los tahoneros, no procedería de modo distinto a como procede.

Cuando sale del Limbo es para justificar la conducta de los que exprimen al vecindario, para exponer razones que en cierto modo explican los abusos.

Si ellos — los tahoneros — supiesen agradecerle semejante conducta, debían llamarle el padre de los hambreadores. Es el alcalde ideal suyo, su verdadera providencia.

Está resuelto—Prast—a irse a su casa, cuando lo echen, con la categoría de fracasado enciclopédico.

Y nada sería más trágicamente bufo que ver cómo una personalidad casi inexistente como la del Sr. Prast, le proporcionaba a la capital de España un día de inquietudes y zozobros, y acaso de luto.

Es un cero a la izquierda.»

(De El Mundo.)

«En nuestra información municipal puede verse, en efecto, de qué manera contesta el alcalde de Madrid a los que en la Junta le recordaron que el señor vizconde de Eza perdió la Alcaldía por pretender poner coto a las demasías de los tahoneros; el Sr. Prast, generosamente, olvida esas amenazas y... da la razón a los fabricantes de pan, afirmando que deben elevar a cincuenta céntimos—es decir, a la cifra que ellos mismos fijaron desde el primer momento—el precio del kilo.»

(Del Diario Universal.)

«El Sr. Prast, por su gestión al frente de la Alcaldía no era bastante desdichada, busca este nuevo timbre de gloria.»

Al Sr Prast le parecen exiguos los beneficios de los tahoneros, y encima de consentir que las fábricas funcionen fuera de la ley Municipal, autoriza un aumento a todas luces inoportuno.

Por eso no tolera—el pueblo—esas elevaciones arbitrarias, ni esos fraudes escandalosos, ni esa complicidad sospechosa de la Alcaldía, y agotada la paciencia, obra por su cuenta, en la forma y manera que la desidia de las autoridades lo da a entender.»

(De La Tribuna.)

Al pueblo. El hombre que merece estos comentarios periodísticos es el alcalde de Madrid, culpable de que los tahoneros te exploten vendiendo el pan a un precio abusivo y de que te roben, dándote merchado. Tú, pueblo, verás lo que te corresponde hacer con Prast. Es tu enemigo Y debes corresponder a su trato duro con otro más enérgico.

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Suma anterior, Madrid, Azuaga, Cazalla de la Sierra, Mieres, Torre de Esteban Hambrán, H. García, Suma total hasta hoy. Values: 58.462,20; 0,20; 0,75; 0,50; 1,00; 58.476,15

Los éxitos de Bugallal

A paso de tortuga va avanzando la suscripción de Obligaciones del Tesoro.

En la novena semana de estar abierta se han suscripto 3.050.000 pesetas, que, con los 54.201.000 de las ocho semanas anteriores, hacen un total de 57.251.000 pesetas, quedando por suscribir, para completar los 150 millones de que consta esta emisión, 92.749.000 pesetas.

Este y el del empréstito, son dos éxitos ruidosos que puede apuntarse al estupendo financiero que dirige la Hacienda española.

Va a tener que prorrogar su permanencia en el Ministerio de la calle de Alcalá dos o tres años para conseguir ver cubierta esta suscripción.

Reclamaciones y huelgas

Gijón. — Hoy ha quedado declarada la huelga por los moldeadores, habiéndose negado a trabajar en todos los talleres de fundición, excepto en la fábrica de Moreda, que entraron todos a trabajar; pero tienen la esperanza los huelguistas de que abandonen el trabajo, y si hacen esto, en esta fábrica, para solucionar el conflicto, además del aumento de 25 céntimos, que es la reclamación general, tendrán que readmitir a dos obreros que han despedido injustamente.

La huelga se desliza tranquilamente. — Llorcaí.

La protesta contra el Gobierno

Peñarribia. — El día 5 del actual se celebró en esta localidad un mitin de protesta contra los atropellos a la Constitución realizados por el Gobierno.

Presidió el compañero Francisco Montero, y hablaron los compañeros Manuel Pozo, Juan Durán y José Montero, que fueron muy aplaudidos.

La concurrencia fué muy numerosa, asistiendo muchas mujeres. — C.

Los daños de la tormenta

Una anciana grave.

Durante la tormenta de la tarde del viernes marchaba por la carretera de Extremadura la anciana Paula Rodríguez, de setenta y cuatro años.

Poseída del natural terror que le produjeron los truenos y relámpagos, y empapada completamente, buscó refugio en una boca de alcantarilla de las proximidades de Aravaca.

La tempestad se prolongó, y la anciana Paula, que no se atrevía a abandonar aquel resguardo, vió de pronto arrollada por las aguas, que habían convertido en caudaloso el pequeño arroyo que circulaba por la alcantarilla.

La mujer fué arrastrada por las aguas violentamente hasta que chocó su cuerpo contra unas piedras.

Así estuvo casi privada de sentido y herida, aunque separada de la corriente por sujetarla las piedras, hasta que unos desconocidos la prestaron caritativo auxilio.

La anciana fué trasladada ayer a Madrid y segundamente ingresó en el Hospital provincial.

Un hombre ahogado.

Anoche descargó sobre Guadalejara una fuerte tormenta.

Elias Rodríguez, que intentó pasar un arroyo, fué arrastrado por la corriente y pereció ahogado.

El cadáver fué encontrado a más de un kilómetro de distancia.

Una niña muerta.

En Villacañas, durante la tormenta de ayer, cayeron varias chispas.

Una de ellas causó la muerte de una niña de doce años e hirió a su madre, que con ella estaba refugiada en una choza.

Lluvea salamandras.

Dicen del pueblo de Laguna de Duero que durante la tormenta que descargó ayer allí cayó sobre el camino una verdadera plaga de salamandras, que el vecindario, atemorizado, recogió con palas formando grandes montones.

Ramón Rubio en libertad

Ayer mañana abandonó la cárcel de Fuente Ovejuna el periodista madrileño D. Ramón Rubio, después de cumplir la condena de tres meses que le había sido impuesta.

El indulto prometido por el Gobierno no ha llegado a tiempo, lo cual nos afirma en lo que ya expresamos: que Ramón Rubio no debió pedir, o no debió autorizar que se solicitara el indulto, que siempre es regateado, que a veces no se concede, como ha ocurrido ahora, y que, aunque se hubiera concedido, no lo hubiera sido como obligado tributo a la justicia.

Hundimiento de una casa

Esta mañana, en la calle de Bravo Murillo, cerca de Tetuán, se ha hundido una casa que se encontraba en estado ruinoso.

No han ocurrido desgracias personales. La casa es la señalada con el núm. 145. Se compone de cuatro cuartos en una sola planta; cada uno de ellos tiene un corralito. Son de muy reducidas dimensiones.

En uno de los cuartos vive Francisco Zapatero con su mujer María Luisa Cezón, y una niña de seis años.

Oyeron esta mañana fortísimos golpes en el tejado, y la mujer se acercó al corralillo para ver lo que ocurría, pero no vió nada de particular.

Cuando entró en la casa, se derrumbó el techo, y salió corriendo a la calle, como los demás vecinos de la finca.

Algunos recibidos cascos en la cabeza, pero sin sufrir heridas.

Sólo hubo que acudir en auxilio de una viejecita llamada María Martínez Santos, que con una convecina, Práxedes Arcas, habían quedado en el corralillo sin poder salir a la calle.

Al lugar del suceso acudió el alcalde, Sr. Prast.

La finca pertenece al alcalde de Tetuán.

LA POLITICA

El jefe del Gobierno, después de conferenciar con el ministro de la Gobernación, marchó al campo.

Igual hicieron el ministro y subsecretario de Gobernación.

Durante el día no hubo ninguna noticia política de interés.

Noticias diversas

Un crimen.

En el pueblo de Costur (Castellón) ha aparecido, en un barranco, el cadáver de la anciana, de sesenta años, Vicenta Escrich.

El cadáver tenía partes comidas por los lobos.

Se supone por varios datos que Vicenta fué asesinada por su esposo.

El asunto de la bandera.

Dicen de Bilbao que el Juzgado dictó cuatro autos de procesamiento contra los nacionalistas detenidos.

Califica el delito de ultrajes a la nación, comprendido en el artículo 2.º de la ley de Jurisdicciones.

Incendio en una fábrica.

Comunican de Vigo que se ha declarado un gran incendio en la fábrica de conservas de D. Darío Lameiro, situada al otro lado de la ría.

El espectáculo que desde Vigo ofrece el incendio es imponente.

Se ve una inmensa hoguera, cuyas llamas alcanzan considerable altura.

La fábrica sintetizada tiene un seguro de 300.000 pesetas.

La cuestión del pan

Tahonas denunciadas.

Por el público fueron denunciadas ayer las siguientes tahonas y despachos:

Divino Pastor, 12; León, 25; Valencia, 8; Olivan, 24, y Amparo, 79.

La Casa del Pueblo de Madrid

Asociación obrera esperantista «Libera Homo». — Esta entidad celebrará una reunión de propaganda esperantista el domingo, 12 del corriente, a las nueve de la noche, en Chamartín de la Rosa (Agrupación Socialista), en la que tomarán parte los compañeros G. Atanes, R. Merino Gracia y O. Cimr, austriaco. Se ruega la asistencia.

Reuniones para mañana. — En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros en hierro.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Pintores.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA. — A las nueve y tres cuartos, Los muñecos. APOLO. — A las seis (doble), Campanone (tres actos). — A las diez y media (sencillo), La golfemia. — A las once y tres cuartos (sencillo), El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.090).

Cava Baja, 33.

Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).

Martínez Campos, 1.

Libertad, 26 (teléfono 4.368).

Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (lunes).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.

A las seis.—Ragout a la francesa. . . . . 0,50 —

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría, 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Masón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3 tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faouad Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## GRAN CASA DE HUÉSPEDES

FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio camerado. Precios módicos.

Calle del Prado, núms. 16 y 18, segunda, izquierda

## Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. . . . .

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 33. Alameda San Mamés, 12. — BILBAO

## Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## GRAN BAZAR

Zacarías Manada.

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCIÓN A MEDIDA :

### Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

### Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

### Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

## R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES :: FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID :: APARTADO DE CORREOS 493 ::

## ANA ABREGO

Profesora en partos

Honorarios módicos

Andrés Mellado, 22

## COMPRAD

Acción

Socialista.

Su precio es 15 céntimos.

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño déspota (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepin (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El ciego (ídem).
- Fla en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).
- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dombol.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista.

Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).

Meliá.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La oscuridad contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Alas.—Proudhon.
- Buylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.

E. de Anus.—Cuentos. Varios.—La propiedad. Altamira.—Lecturas para obreros. J. Recaséns.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- Lafargue.—El materialismo económico.
- Th. Don.—La revolución rusa.
- Altamira.—Lecturas para obreros.
- Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

- Destie.—Estudio acerca del Socialismo científico.
- Iglesias.—Mitin de controversia en Santander.
- Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
- Lluria.—La Cooperación.
- F. Carretero.—Celebración de actos cíviles

A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales

Ley electoral. F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos.

- Aguino.—Breves estudios biográficos.
- Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
- E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
- Glaria.—El movimiento social y la personalidad de la salud.
- Meliá.—Colección de los 10 cuentos encadenados.
- F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.
- La Internacional (himno, letra y música).
- La Marsellesa de la paz (ídem).
- La Commune (ídem).
- Canto del Primero de Mayo (ídem).
- J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
- E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).

## NARRACIONES ESCOGIDAS

Es dulce bailar al son de los violines cuando el amor y la vida son propicios: bailar al son de las flautas y los laúdes es delicado y raro, pero no es dulce bailar en el aire con pie ágil!

Así, con ojos curiosos y alucinantes suposiciones, le observábamos día por día y nos preguntábamos si todos nosotros no acabaríamos del mismo modo, porque nadie puede decir hasta qué rojo infierno su alma ciega puede extraviarse.

Al fin, el hombre muerto no se paseó más con los detenidos, y supe estaba de pie, en la horrible caja negra donde comparecen los acusados y que nunca más en este mundo suave del señor vería su rostro.

Como dos navíos en peligro que pasan en medio de la tormenta, nos cruzamos en el camino, no hemos hecho señal alguna, no hemos dicho la menor palabra, no teníamos palabra alguna que decirnos porque no nos encontramos en la noche santa, sino en el día vergonzoso.

Un muro de prisión nos rodeaba a ambos; dos desheredados éramos; el mundo nos había arrojado de su corazón, y Dios, fuera de su solicitud, y la trampa de hierro que aguarda al pecador nos había cogido en su lazo.

### III

En el patio de los deudores los adoquines son rudos y los muros pegajosos elevados, y allí tomaba el aire, y a cada lado un guardián mareaba por temor de que el hombre muriese.

O bien se sentaba con los que expiaban su angustia noche y día, que le expiaban cuando se levantaba para librar, o se

arrodillaba para rezar; que le expiaban por miedo de que él mismo robase al cadaleco su propia presa.

El gobernador sabía muy bien los artículos del reglamento; el doctor decía que la muerte no era más que un hecho científico, y dos veces al día llegaba el capellán con un pequeño tratado.

Y dos veces al día fumaba el su pipa y bebía su jarra de cerveza; su alma estaba resuelta y en sitio alguno podía ocultarse el miedo; y a menudo decía que le alegraba estuviéran próximas las manos del verdugo.

Pero el por qué decía una cosa tan extraña ningún guardián osaba preguntárselo; porque al que es dado como oficio la suerte de guardián debe poner un cerrojo a sus labios y hacer de su rostro un antifaz.

Porque de otro modo podría conmoverse, y, ¿qué haría la Piedad Humana en el Antro de los Homicidas? ¿Qué palabra de remisión podría en tal sitio socorrer el alma de un hermano?

\*\*\*

Con paso lento y oscilante, alrededor del patio, ejecutábamos la parada de los locos. ¡Qué nos importaba! Sabíamos ser la brigada del Diablo; y cabezas rapadas y pies de plomo hacen una alegre mascarada.

Hilo por hilo desgarrábamos la cuerda embreada con nuestras uñas rotas y sangrientas; frotábamos las puertas y lavábamos los pavimentos, y limpiábamos los lucientes barrotes, y por grupos, enjabonábamos las ensambaduras, chocando ruidosamente los cubos.

Se cosían sacos, se rompían piedras, y dábamos vueltas al barrero polvoriento;

se chocaban las escudillas y se voceaban himnos y sudábamos sobre el molino; pero en el corazón de todos el terror se había ocultado tranquilamente.

Tan tranquilo está a que todos los días se arrastraba como una ola henchida de algas, y olvidamos el áspero destino que aguarda al necio y al bribón, hasta que, una vez, volviendo del trabajo, pasamos junto a una tumba abierta.

Con un gran bostezo, el agujero lóbrego suspiraba por un alimento vivo; el mismo barro reclamaba sangre al patio de asfalto sediento; y supimos que antes que el alba blanciese uno de nosotros se balancearía en la horca.

Sin detenernos, volvimos, atenta el alma a la muerte, al espanto y al destino; el verdugo, con su casco, pasó arrastrando los pies, en medio de las tinieblas; y cada hombre temblaba al destizarse en su tumba numerada.

\*\*\*

Esta noche, los corredores vacíos estuvieron llenos de formas de miedo, y de arriba abajo de la villa de hierro se sintieron pasos furtivos que no se podían oír, y a través de los barrotes que ocultaban las estrellas, rostros blancos que parecían mirar curiosamente.

El descansaba como alguien que duerme y suena sobre la hierba dulce de una pradera; los guardianes le examinaban mientras dormía, y no acertaban a comprender cómo se puede dormir un sueño tan tranquilo con el verdugo al alcance de la mano.

Pero no hay sueño cuando tienen que llorar los que nunca aún vertieron lágrimas, así; nosotros—los necios, los fraudulentos, los bribones—, velamos en esta

interminable noche, y, a través de cada cerebro, sobre sus manos de dolor, el espanto de otro se deslizó rampando.

\*\*\*

¡Ay, es una cosa horrible sufrir el delito de otro! Porque derecho al alma, el acero del malse nos clavaba hasta su puño envenenado, y como plomo fundido fueron las lágrimas que derramamos por la sangre que no habíamos vertido.

Los guardianes, con sus zapatos de filtro, se deslizaban ante cada puerta cerrada, y atisbaban y veían, con ojos de pavor, formas grises sobre el suelo, y se maravillaban de que se arrodillasen para rezar los que nunca aún habían rezado.

Toda la noche, arrodillados, rezamos; ¡dementes conduciendo el duelo de un cadáver! Las plumas agitadas de media noche eran como los penachos de una carroza mortuoria, y como un vino agrio sobre una esponja era el sabor del remordimiento.

\*\*\*

El gallo gris cantó, el gallo rojo cantó, pero la aurora no vino; y formas tortuosas de terror se agazaparon en los rincones donde yacíamos; y todos los espíritus malignos que se debatían en las tinieblas parecían rezojar ante nosotros.

Resbalaban y pasaban, resbalaban rápidamente, como transeúntes, entre la bruma; imitaban a la luna en un rigodón de figuras y contorsiones delicadas, y con pasos ceremoniosos y gracias repugnantes, los fantasmas acudían a su cita.

Haciendo muezcos y guiños, les vimos pasar, frías sombras cogidas de la mano, en torpe, en espectral barahunda

danzaron una zarabanda; y los grotescos condenados hacían arabescos como sobre la arena el viento.

Con piruetas de guiñol bailaban alegremente de puntillas; pero con las flautas del miedo llenaban los oídos, cendiendo su horrible mascarada, y ruidosamente cantaban, y cantaban largamente, porque cantaban para despertar al muerto.

«¡Oh!—gritaban—. ¡El mundo es grande, pero los pies atados van cojeando! Y una vez o dos echar los dados es elegante y distinguido; pero nunca gana el que juega con el pecado en la secreta casa de vergüenza.»

\*\*\*

No eran, no, formas aéreas estos seres grotescos que brincaban con tanto regocijo, para aquellos cuyas vidas están encadenadas y cuyos pies no pueden ir libremente.

¡Ah, llagas de Cristo! Bien vivos estaban y bien terribles de ver eran. En corro, en corro valsaban y giraban; algunos, en parejas risueñas, con pasos afectados de coquetas, algunos rozaban los escalones, y, con sutiles sarcasmos y acariciantes miradas, todos ellos nos asistían en nuestras oraciones.

\*\*\*

El viento de la mañana comenzó a gemir, pero la noche continuó; sobre su telar gigante la estrofa de las tinieblas serpeó hasta que cada hilo fue tejido, y, mientras rezábamos, se apoderaba de nosotros el miedo a la justicia del sol.

El viento gemido vino a errar en torno de los muros de la cárcel; hasta que, como una rueda de acero que gira, sentimos penetrar en nosotros los minutos,